
Holgers Rede zum Thema Effizienzsteigerung und Kosten- 

reduzierung in der Verwaltung durch Künstliche Intelligenz 

am 08.05.2025 in der Stadtverordnetenversammlung 

Sehr geehrter Herr Stadtverordnetenvorsteher, sehr geehrte Stadtverordnete, 

durch die vorherigen Redebeiträge ist ja schon klar geworden, welche Potenziale in 

KI liegen, sowohl was eine effiziente Arbeitsweise innerhalb der Verwaltung 

angeht, als auch was sinnstiftende Arbeit innerhalb der Verwaltung angeht. Weil 

wir uns dann zukünftig mehr darauf konzentrieren können, was wirklich unser 

menschliches Hirn braucht und nicht um irgendwelche Sachen, die automatisiert 

weggearbeitet werden könnten.  

Aber um das zu ermöglichen, brauchen wir Rahmenbedingungen, digitale 

Rahmenbedingungen, die dazu passen. Deshalb werden wir eine Digitalstrategie 

ausarbeiten, die uns diese Rahmenbedingungen schafft, die uns den Fahrplan 

vorgibt bis Ende des Jahrzehnts – auch im Hinblick auf das Thema KI. Und um 

diesen Fahrplan umzusetzen, haben der Oberbürgermeister und ich ein neues 

Steuerungsmodell für die Digitalisierung der Verwaltung ausarbeiten lassen und 

des Weiteren haben wir einen Wechsel unserer Domain Infrastruktur angestoßen. 

Das ist ein Riesenprojekt und es wird über die nächsten Jahre dauern und uns aber 

eben genau diese Grundlage schaffen, die wir für all diese ambitionierten Projekte 

brauchen.  

Momentan haben wir oder bisher hatten wir eine solche priorisierte und auch 

effiziente Steuerung noch nicht. Und das war in der Vergangenheit dem 

geschuldet, dass man Digitalisierung als technologische Aufgabe begriffen hat. 

Digitalisierung ist aber mehr als nur Technologie. Digitalisierung ist Organisation, 

Prozesse, Kultur, Technologie. Und das alles zusammen ergibt dann erst eine 

Digitalisierung. Und mit unserem neuen Steuerungsmodell kommen wir da 

ordentlich voran, damit wir auch dem Label Digitalstadt in der öffentlichen 

Verwaltung mittel- bis langfristig gerecht werden. Vielen Dank.  



Hier findet ihr den zugehörigen gemeinsamen Prüfantrag von Volt, Grünen, CDU, SPD 

und FDP.  

https://darmstadt.gremien.info/pdf-viewer.php?src=aHR0cHM6Ly9kYXJtc3RhZHQuZ3JlbWllbi5pbmZvL2RvY3VtZW50cy5waHA/ZG9jdW1lbnRfdHlwZV9pZD0xMyZzdWJtaXNzaW9uX2F0dGFjaG1lbnRfaWQ9MTAyNTExMDMxMDAwMDUlN0MyMDI1MDQzMDE0NDI1Ny0wLnBkZiU3QyZpZD02OSZqc29uPTEmcGxhdGZvcm09cmlzJmFnZW5kYV9pdGVtX2lkPTIwMjUtU3Rhdm8tMTkwfDEwMjUxMTAzMTAwMDA1fDE=&name=UHJ1ZWZhbnRyYWdfS0ktaW4tZGVyLVZlcndhbHR1bmdfVm9sdF9HcnVlbmVfQ0RVX0ZEUF9TUERfMjAyNTA0Mjk=
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